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银发旅游列车受热捧

初春的晨光还没浸透本溪火车
站的月台，车务段办公室里已是一
派忙碌景象。2 月 19 日 8 时未到，
几名工作人员带着厚厚的设计图纸
和清单匆匆赶往市内一家海外旅行
社，再过十几天，首趟由本溪始发、
横跨南北的港澳银发旅游列车即将
鸣笛启程，“现在是服务保障冲刺阶
段，必须打磨好每个细节。”本溪车
务段车间主任张衍说。

这趟银发旅游列车全程走行
13天，铁轨将串联起鹰潭的丹霞奇
观、深圳的都市霓虹、维多利亚港的
璀璨夜色，最终停驻在珠海渔女雕
像的温柔注视中。售票主任李超楠
告诉记者，目前专列的购票人数已
经超过了300人，“老人们的旅游热
情高涨，他们渴望走出家门，去看看
祖国的大好河山。”

在熙熙攘攘的购票人群中，67
岁的张立峰正摩挲着去年同样由老
年群体组团“阿尔山之旅”时拍摄的
相册，作为连续两年搭乘本溪铁路出
游的“银发旅人”，他最中意的是线
路的安排和列车里的适老化设施：

“以前自己订票转车像打仗，现在连
洗漱间的防滑垫都替我们想到了。”

为老年群体提供专门服务正是
银发旅游列车的突出特征。此刻车
务段工作人员张美娇正在测试车厢
过道扶手，她身后，模拟老年旅客体
感的 60 公斤沙袋反复撞击着新安
装的防滑立柱，金属碰撞声里藏着
温度：“上次有位奶奶说，夜里起身
扶墙总打滑，这回我们在每个铺位
加装 LED 地灯。”透过她冻得发红
的手指，可以看见医疗室恒温药柜
已调试完毕，血压仪、急救包和齐全
的药品正在柔光中静待启程。

同样在这场奔赴中不甘落后的
还有大连国宾假期国际旅行社，旅行
社组团部负责人何奇告诉记者，旅行

社也在推出“旅游专列”产品，“就是
包下一整趟列车，专为老年游客提供
一站式服务，全程不换车，不换铺，大
件行李不用拿下来，白天逛景，夜间
赶路，更有保健顾问、导游全程保驾
护航，确保旅程安全无忧。”

解锁银发旅游新场景

除了“旅游专列”，专门为“银发
旅游”提供服务的免费直通大巴车
也将在本溪正式上线。

“根据近 5 年花溪沐度假区的
游客数据显示，中老年客群的比例
正迅速攀升，占比达67%，直通大巴
车是度假区应对银发经济的重要举
措。”度假区品牌总监薛萌说，2 月
21日起，位于本溪满族自治县的花
溪沐枫雪温泉旅游度假区将正式运
行“度假区直通大巴车”服务，每日
在市内免费往返2班。

花溪沐度假区还将在3月份推
出针对银发旅游群体的“温泉康养
季”活动，融合老年大学模式，不仅
包含温泉体验、山野徒步、户外采摘
等项目，还策划了营养膳食大讲堂、
国学文化沙龙、摄影摄像速成等课

程，“让中老年游客在享受度假时光
的同时，还能学习新知识”。

面对“银发旅游”的文旅产业新
蓝海，位于本溪市桓仁满族自治县
五女山山麓的乾元堂健康城则通过
一系列适老化改造，提升着银发旅
游的品质。

负责人宋庆伟告诉记者，近几
年老年群体的候鸟式旅游非常盛
行，比如天冷了前往南方过冬，春夏
时扎堆来北方，健康城针对这部分
人群，构建了“旅居式养老+文化和
艺术养老+中医药养生养老”的大
健康生态链，为老年群体构筑“候鸟
驿站”。同时还进行大规模适老化
改造：房间床头和卫生间都配备了
应急呼叫器，公共区域的宽度和安
全弧线都经过特殊设计，走廊上装
有扶手，电梯间配置沙发……

大连康养集团的“双向候鸟计
划”则架起南北桥梁。相关负责人
表示，公司已开发旅居养老精品线
路，并举办适合老年人的体育赛事
和文化活动，将外地老年客群“请进
来”，同时利用合作伙伴的资源和集
团的医养融合产品体系，让本地老
年客群“走出去”，为老年人提供候

鸟式养老服务。

激活银发经济新蓝海

随着银发旅游群体日益庞大，
一场静默而深刻的市场变革正悄然
重构文旅产业的底层逻辑。

本溪市文化旅游和广播电视局
制定了《本溪市全域旅游发展规
划》，提出为了应对老龄化社会趋
势，将推进医养结合模式，促进文旅
康养产业快速发展，打造全国康养
旅游目的地。

本溪市文旅局相关负责人表
示，本溪市将依托医药、温泉等健康
养生资源，大力发展适合银发族休
闲度假的康养产业，打造康养度假
旅游产品，充分释放养老服务的消
费潜力。

东北财经大学文旅产业创新发
展研究院院长韵江认为，随着银发
经济的到来，银发旅游正成为文旅
市场新热点，对辽宁文旅产业影响
日益显著。数据显示，2024 年 1 月
至 9 月，50 岁及以上银发人群旅游
订单同比增长 26%，显示出快速发
展趋势。辽宁要尽快抓住机遇，大
力发展银发旅游。

韵江表示，现在银发旅游还存
在旅游产品匮乏、同质化现象严重、
特殊服务需求关注不足、基础设施
建设滞后、信息获取困难、安全保障
欠缺等问题。未来辽宁要加大政策
力度，深入研究银发族的旅游需求，
开发适合老年人的深度游、主题游
和健康养生游等多样化的旅游产
品；同时结合辽宁资源和文化特色，
设计个性化旅游线路；提升服务质
量，完善基础设施，为其提供便捷、
舒适和安全的旅游体验；注重旅游
市场推广，针对银发族特点开展精
准营销，吸引更多银发游客来辽旅
游；鼓励和引导相关企业投入银发
旅游产业中，推动辽宁文旅业持续
发展。

优化适老化设施 全程配备保健顾问

银发旅游列车驶上“快车道”
本报记者 许蔚冰 王荣琦

当银发浪潮与钢铁动脉交织
成诗，一场关于“诗与远方”的银发
经济叙事正徐徐展开。近日，商务
部等九部门正式联合发布《关于增
开银发旅游列车促进服务消费发
展的行动计划》，推出适老化旅游
专列等创新举措，“银发旅游”话题
再次成为瞩目的焦点。

全国老龄委数据显示，截至
2024 年末，我国 60 岁及以上人口
已突破 3 亿人。这群既拥有闲适
时光，又怀揣着山水之心的银发旅
人，正以占全国旅游总人次 20%以
上的活跃姿态，将暮年游历从小众
雅趣推向主流消费的新蓝海。

两周后，一列满载着美好生活憧
憬的银发旅游列车将如约从本溪火车
站启程；大连的旅行社也将推出“旅游
专列”产品……当列车轰鸣碾碎年龄
的藩篱，当康养民宿的暖光点亮银发
旅居的星空，对诗意栖居的向往开始
转化为产业升级的澎湃动能，演绎着
银发经济与文旅产业的双向奔赴。

引子

银发族可乘坐免费直通大巴车前往度假区，参加各种专为老年游客开设的课程。 吴祥辉 摄

银发旅游列车将在两周后从本溪站启程。 栗 增 摄

链接 LIANJIE

日前，国家卫生健康委发布的新版
《食品安全国家标准 食品添加剂使用
标准》（GB 2760-2024）正式实施，自2
月8日起，脱氢乙酸钠（脱氢乙酸及其钠
盐）不再用于面包、糕点、果蔬汁（浆）等
7类食品，在腌渍蔬菜中的最大使用量
也由1克/千克调整为0.3克/千克。

这意味着，面包、糕点、烘焙食品
中常见的脱氢乙酸钠被禁用。消费者
对这一变化的反应是什么？食品企业
是否已进行了相关调整？之前吃了含
有脱氢乙酸钠的食品是否有危害？本
报记者进行了走访。

为啥面包糕点中不能用，
酱菜中还能用？

2月20日，在位于沈阳市中街商业
城超市售卖面包、糕点的食品区，当记
者向消费者孙征询问“怎样看待面包中
禁用脱氢乙酸钠”时，他一脸茫然。不
过在听到被禁用的是一种食品添加剂
后，孙征提起了精神，“我相信出台新政
策肯定是出于食品安全考虑。”

类似场景还发生在沈阳市太原街
中兴超市、本溪市华联超市等多个食
品售卖区，记者现场采访30余名消费
者，所有人的关注点都集中在“只要对
人体健康有好处，就应该支持”。

对于国家对脱氢乙酸钠使用标准
进行调整的举措，沈阳农业大学食品

学院食品营养与健康专业副教授史琳
分析说，这其实是根据食品安全风险
评估结果和行业实际使用情况调研作
出的决策，食品安全追求“尽可能降低
风险”，随着最新科研发现以及国内食
品消费结构改变，食品添加剂使用作
出调整是出于防患于未然的考虑，比
如，烘焙产品近年来消费量明显增多，
其中的食品添加剂含量就需要重新考
量；腌渍蔬菜消费量并不多，所以只是
降低了最大限量。

吃过添加脱氢乙酸钠的面包，
是否会有健康隐患？

记者查阅了脱氢乙酸钠的相关资
料发现，它在我国作为食品添加剂的
使用年限已经超过了20年，于是不少
消费者关心：此前吃过这种食品防腐
剂，会造成身体伤害的风险有多大？

史琳告诉记者，风险大小其实跟
摄入量密切相关，既要看消费者一次
吃进的实际数量，也要看一年当中吃
的频次。据介绍，脱氢乙酸钠在毒理
学上不属于高毒成分，某些动物在“长
期”“反复”“大量”食用后可能会发现
有副作用，但人们日常摄入量一般不
足实验中的 1/10，因此不用过分担心
健康风险。

史琳补充说，脱氢乙酸钠在新规
中并非是被“禁用”，它依然是允许使

用的食品添加剂，新规中可以用在腌
渍蔬菜、发酵豆制品等食品中，就说明
风险评估结果显示，合理使用脱氢乙
酸钠依然是安全的。

但即使是安全的，这次新规实施仍
然引起了烘焙食品类企业的重视。位
于沈阳市苏家屯区的辽宁原麦香食品
有限公司也加入了这个行列，公司厂
长唐涛告诉本报记者，这个新规其实
在 2024 年 3 月就已经发布，这次是正
式实施，中间给了企业一段缓冲期，辽
宁原麦香公司在去年新规发布时就第
一时间采取了行动，用天然防腐剂替
代，目前所有烘焙产品中都不再使用
脱氢乙酸钠。

所有的食品添加剂
都是“科技与狠活”吗？

在烘焙食品中采用其他替代配方
是否会对企业造成影响？唐涛给予了
肯定回答，“生产成本会有1%上浮，最
终反映出来的是利润值出现波动。”

但唐涛仍然支持新规的实施，他认
为，1%成本上浮对辽宁原麦香公司等大
型食品企业并不构成负担，相反还会提
升企业的食品安全度和美誉度。他表
示真正受到影响的其实是一些不合规
的中小企业，“可能会逐渐被淘汰，但这
对人们的饮食安全健康是有好处的。”

本溪市市场监督管理局食品生产

科负责人认为，脱氢乙酸钠新规的实
施对监管具有积极作用，体现为监管
重点和方向更加明确了，能提高监管
效率，会更好保障食品安全。

不过作为食品添加剂的一种，脱
氢乙酸钠的新规实施还带来另一个问
题，食品添加剂还能不能吃？史琳告
诉记者，食品添加剂已经成为现代食
品工业的重要组成部分，是食品工业技
术进步和科技创新的重要推动力。我
国相关标准规定了20多类数千种食品
添加剂，包括防腐剂、着色剂、膨松剂、
甜味剂等，只要按照标准使用，不超过
最大使用量和最高残留量，就不会引
发食品安全问题，我国对食品添加剂
一直实行严格的准入和淘汰机制，不
断调整其使用范围和使用量，为的就
是保障公众健康和食品产业发展。

这种添加剂为何不能用在面包中？
本报记者 许蔚冰

你未必知道你未必知道你未必知道

脱氢乙酸钠是什么？
这是一种常见的食品添加剂，它

广泛应用于食品加工中，如糕点、果酱
和酱菜等，能有效抑制霉菌、酵母菌和
细菌的生长，延长食品保质期。

2 月 19 日，辽宁足球振
兴机制工作会议暨试点俱乐
部招商推介会在沈阳召开，
辽宁铁人足球俱乐部总经理
兼主教练李金羽在会上介绍
了球队情况和招商模式，并
与相关企业签署意向文件。

李金羽

ZUILIAONING

每 日 推 介

去年，鞍钢集团全球首发海洋建筑结构用耐蚀钢板并实现工
业化生产。该产品成功应用于严酷海洋环境下服役的建筑，标志
着我国高性能、长寿命海洋建筑结构用钢达到国际领先水平。

鞍钢对海洋建筑结构用耐蚀钢成分—组织—力学性能—腐蚀性
能匹配的设计准则和制备技术开展研究，形成了海洋建筑结构用耐蚀
钢板“高洁净度冶炼—铸坯均质化—钢板组织调控”一体化系统控制
技术，生产的钢板耐蚀性较传统钢板提高3倍以上。该产品是辽宁冶
金工业向高端迈进的重要成果，将于今年实施批量生产。

本报记者 孙大卫 文

海洋建筑结构用耐蚀钢板
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李金羽，1977年7月出
生，辽宁铁人足球俱乐部总
经理、主教练。2024年，李金羽
带着满身的荣耀与沉淀，重返
家乡沈阳，开启在辽宁铁人执
教的全新篇章。最终，在他的
带领下，辽宁铁人获2024赛季
中甲第四名。

本报记者 卢立业 文
本报记者 孙海涛 摄


